

BOEKBESPREKING

Carlo Ginzberg, De rechter en de historicus

Rik Hemmerijckx, departement
Archief AMSAB

De naam Adriano Sofri zegt U waarschijnlijk niets. Enige maanden geleden kwam hij in het nieuws met zijn hongerstaking uit protest tegen zijn gevangenneming wegens zijn vermeende aandeel in de moordaanslag op een Italiaans politiecommissaris in 1972. Als leider van de extreem-linkse groep Lotta Continua had Sofri deze moordaanslag verdedigd als een daad van gerechtigheid. De bewuste commissaris werd namelijk gezien als de verantwoordelijke voor de 'toevallige dood' van de anarchist Giuseppe Pinelli tijdens de zogenaamde hete zomer van 1969 in Italië. In 1988 - Lotta Continua was ondertussen reeds twaalf jaar opgeheven - werd Sofri, samen met een ander voormalig leider van zijn groep, ervan beschuldigd de opdracht te hebben gegeven tot de moordaanslag. In 1990 werd hij veroordeeld tot tweeëntwintig jaar gevangenschap. Al die tijd had Sofri zijn onschuld staande gehouden.

Geschokt door dit justitiële onrecht schreef de eminente historicus Carlo Ginzberg een pamflet om aan te tonen dat de gronden waarop zijn vriend Sofri was veroordeeld op zijn minst discutabel waren. Het werk werd vertaald in het Nederlands, met als titel *De rechter en de historicus* en is te koop in De Slegte. Ginzberg is de specialist van de 16e- en 17e-eeuwse heksenvervolging en vanuit zijn specialisme - het proces Sofri leek hem verdacht veel op een inquisitieproces - heeft hij de processtukken nauwgezet geanalyseerd en er de regels van de historische kritiek op toegepast. Een dergelijke onderneming is niet zonder risico - kan een historicus zich de rol

van rechter of onderzoeksrechter toeëigenen? - maar heeft niettemin een zeer lezenswaardig en vooral een eerlijk geëngageerd boek opgeleverd. Een zeldzaamheid dezer dagen. Wie wil het trouwens nog opnemen voor een extreem-linkse militant die vijfentwintig jaar geleden het terrorisme verdedigde?

Carlo Ginzberg, De rechter en de historicus,
Amsterdam: Bert Bakker, 1992, 171 p.

INGEZONDEN MEDEDELING

**Le Fonds Pacifisme du
Mundaneum s'enrichit**

Le CNAPD⁽¹⁾ a déposé au Mundaneum ses archives afin que celles-ci soient conservées dans des conditions optimales et parce que le Mundaneum est un centre d'archives spécialisé dans le pacifisme.

Pour rappel, le Mundaneum gère le fonds La Fontaine, Hem Day, Cordier et Van Lierde, ce qui couvre le pacifisme des années 1880 jusqu'à 1990. Le Fonds CNAPD est particulièrement intéressant car il comble une lacune: les mouvements anti-missiles des années 80 en Belgique. Ces archives sont déjà organisées en classeurs et boîtes archives. Elles sont donc accessibles dès maintenant. Elles comprennent des ouvrages, photos, posters, coupures de presse, brochures (Journal de la paix - feuille de liaison mensuel du CNAPD) ainsi qu'une centaine de dossiers thématiques.

Après 1989, la chute du mur de Berlin et la fin de la guerre froide, le CNAPD s'est réorienté avec succès vers l'égalité des droits, les libertés démocratiques et la lutte contre le racisme, la xénophobie et l'exclusion du cir-

cuit économique. A la suite de la victoire du Vlaams Blok et du Front National aux élections (le 21 novembre 1991), elle organise en mars 1992 la plate-forme *Avec Vous* pour lutter contre le racisme et la progression de l'extrême droite.

Le CNAPD existe depuis 1970 et coordonne d'une manière permanente l'action des organisations de jeunesse de paix et de développement sur la base des thèmes de la lutte pour

- la paix, la détente et le démantèlement des blocs militaires;
- le développement du tiers-monde;
- les libertés démocratiques, en particulier le combat contre le fichage politique des citoyens, l'espace judiciaire européen, la militarisation de la société, toute discrimination envers les jeunes, les femmes et les minorités;
- le racisme et la xénophobie;
- l'égalité des droits entre Belges et immigrés; la lutte pour la protection de l'environnement et pour le contrôle démocratique de l'énergie. Tous ces thèmes sont abondamment exploités dans les archives à notre disposition. Des campagnes comme *Ma commune sans armes nucléaires*, *Nuit des missiles*, la chaîne humaine de Florennes en 1984 sont autant d'actions organisées par le CNAPD dans les années 80. Enormément de manifestations en faveur du désarmement mais aussi une multitude d'actions internationales au sujet d'attentats en Libye, au Liban, d'aide à la Turquie, l'Iran et l'Afghanistan.

Nous conservons des dossiers extrêmement bien documentés sur les organisations membres de CNAPD que ce soit Oxfam, MIR-IRG⁽²⁾, CNCD⁽³⁾, CIPéDE⁽⁴⁾, le MRAX⁽⁵⁾ et bien d'autres.

Si vous voulez en savoir plus sur le CNAPD venez consulter notre fonds au 15, rue des Passages à Mons ou contactez le CNAPD au (02) 511 89 59, 34, rue de la Tulipe à 1050 Bruxelles.

- (1) Coordination Nationale d'Action pour la paix et la démocratie.
- (2) Internationale des résistants à la guerre.
- (3) Centre national de coopération au développement.
- (4) Comité d'Initiatives pour la défense de la Paix en Europe.
- (5) Mouvement contre le Racisme, l'Antisémitisme et la Xénophobie.

